

## **BREVE HISTORIA DEL GENERAL ENRIQUE BARBAZA (1861-1946)**

### **A BRIEF HISTORY OF GENERAL ENRIQUE BARBAZA (1861-1946)**

#### **Marcelino Diaz González**

Ingeniero Agrónomo

*RESUMEN: Enrique Barbaza Montero nace en 1861 en la isla de Luzón en Filipinas en el seno de una familia de militares y de ahí que él mismo escoja esta profesión ingresando en la Escuela de Artillería de Segovia. Su primer destino es su Filipinas natal donde pasaría nueve años y contraería matrimonio con Ida Camps. Posteriormente, sería destinado a Puerto Rico y, tras diversos destinos en la Península tras el desastre de Cuba, pediría traslado al Protectorado de Marruecos, con residencia en Melilla donde alcanzaría el grado de General de Brigada, pasando a la reserva en 1918, con destino a Almendralejo en cuya ciudad pasaría los 28 últimos años de su vida y donde está enterrado junto a su mujer.*

*Palabras clave: Enrique Barbaza, Almendralejo, militar, Filipinas.*

*SUMMARY: Enrique Barbaza Montero was born in 1861 in the island of Luzon in the Philippines in the bosom of a family of military and hence he choose this profession at the school of artillery in Segovia. Their first destination is his native Philippines where to spend nine years and later marriage with Ida Camps. Subsequently, it would be devoted to Puerto Rico and, after various destinations on the Peninsula after the disaster in Cuba, would ask transfer to the protectorate of Morocco, resident in Melilla where to reach the grade of Brigadier General, passing to the reserve in 1918, bound for Almendralejo in whose City would happen 28 years of his life and where he is buried next to his wife.*

*Keywords: Enrique Barbaza, Almendralejo, military, Philippines.*

**ACTAS DE LAS VI JORNADAS DE ALMENDRALEJO Y TIERRA DE BARROS  
(14-16 noviembre-2014)  
Almendrales, Asociación Histórica de Almendrales, 2015, pp. 237-242.**

Tras el descubrimiento y colonización de América, en España, junto a los descubridores y aventureros, se desarrollaron considerablemente las profesiones religiosas y militares. De una parte, el Estado español demanda militares que garantizaran la estabilidad en los territorios conquistados. Por otra la Iglesia en su afán evangelizador reclamaba sacerdotes para los nuevos territorios descubiertos. De ésta forma, las dos profesiones atraen una gran parte de las generaciones de jóvenes en España durante los siglos XVI al XIX. Incluso cuando solo le quedan a España las colonias de Cuba y Filipinas tras la independencia de los estados americanos, la población militar seguía siendo muy numerosa.<sup>586</sup>



Este es el caso de la familia de Enrique Barbaza Montero, nacido en 1861 en San José de Buenavista en la isla de Cebú en Filipinas, hijo del Coronel de artillería y Gobernador político y militar de la provincia de Antique, el Excmo. Sr. don Enrique Barbaza Sardon y de Cristina Montero Espino, ambos también hijos de militares, los Mariscales de Campo y Jefe de la Escuela de Artillería D. Juan Barbaza y de doña Gabriela Lardon y del también mariscal de Campo de los ejércitos nacionales Excmo. Sr. don Ramón Montero y doña Carmen Espino.

La historia de Enrique Barbaza, al igual que la de su familia, es una vida consagrada al ejército. Desde bien joven, a los ocho años aparece ya alistado como artillero honorario en el batallón de voluntarios organizado en la Habana, Cuba, a donde sus padres habían sido destinados y en donde residiría hasta el año 1876 que ingresa en la Academia de Artillería en Segovia de donde sería felicitado personalmente por el Rey Alfonso XII y de donde saldría con el grado de Teniente en 1883.

Ese mismo año es ascendido a Capitán con plaza en su Filipinas natal desembarcando en Manila el 13 de diciembre e incorporándose al 2º Batallón de Artillería de la ciudad. En dichas islas, Enrique Barbaza desarrollaría una intensa vida militar. Por una parte su primera misión sería comprobar el estado en que se encontraban los polvorines y el material de artillería de los diferentes acuartelamientos tanto de la islas Filipinas como de las islas Marianas a donde se desplazó el 15 de julio de 1886 para reconocer dicho material de la plaza de Agaña.

---

<sup>586</sup> Agradecimiento al Instituto de Historia y Cultura Militar, Ida de la Hera y familia, y a la familia Vázquez Arroyo.



La complejidad del territorio filipino con mas de 7.107 islas , la situación de guerra encubierta o de guerrillas de ciertas poblaciones nativas y en especial las de religión musulmanas de las islas del sur , los incipientes deseos de independencia de ciertos sectores de la población etc, hizo que la vida del entonces capitán Barbaza fuera de una intensa actividad bélica , desplazándose de un cuartel a otro ,luchando allá donde era declarado el estado de Guerra , marchando siempre en primera fila ,dando ejemplo de serenidad ,sagacidad y valentía a la tropa . En ningún momento fue herido y sin embargo si abatió en numerosas veces a sus enemigos, destruyendo sus campamentos.

Manila, Cavite, la plaza de Golá, la Sultanía de Maig Buig donde destruiría el barrio chino, la Isla de Palawan y la de Patá donde tuvieron lugar unas operaciones de guerra por cuyo comportamiento le fue concedida la Cruz de María Cristina, Tivi en la provincia de Olbag. Navegó de norte a sur por la isla de Mindanao permaneciendo unos meses en diferentes plazas como Palloc , Malabang , Parang Parang o Zambranga donde desalojo en 1891 al enemigo que hostilizaba a la población y al ejercito y donde sufrió una emboscada al embarcar a la tropas dado muerte a varios “moros” que los hostigaban. Curiosamente, veinte años antes en 1871, otro almindralejense, el general Luis Fernandez Golfín había reprimido una sublevación en el castillo de éste puerto de Zambranga en la isla de Mindanao

Por todas estas acciones más las que llevaría a cabo a lo largo de su vida, le serían concedidas numerosas condecoraciones, siendo tal vez uno de los militares mas condecorados del ejército español.

En 1892, casó con María Ida Camps Gonzalbo de 29 años. Hija del compositor Oscar Camps quien se embarcaría junto con su familia en Barcelona con destino a Filipinas hacia 1888. Cuatro hermanas de Ida Camps, protagonizarían en el viaje a Manila una de las historias de amor mas bonitas de las Indias orientales .Las cuatro se enamorarían con otros tantos pasajeros del barco, casándose una de ellas, Cecilia, con el Capitan durante la travesía y las demás lo hicieron a la llegada a Manila. María lo haría con el empresario almindralejense Juan Luengo quien poseía negocios de exportación de productos extremeños, aceites vinos y embutidos e importaba de allí especias y coloniales.

Tras su casamiento regresa a la península y después de una corta estancia en Cádiz, es destinado en 1895 a la isla de Puerto Rico donde residiría hasta el desalojo de la isla en 1898 tras el desastre de Cuba, llevando a cabo un ejemplar traslado de poderes a las fuerzas estadounidense evitando así el derramamiento de sangre.

De regreso a España es destinado a varias plaza militares como Granada (de donde tal vez fuera oriunda su familia) y Cartagena, pasando temporadas de permiso o enfermedad en Almindralejo donde el matrimonio Barbaza-Camps contaba con la compañía de sus cuñados Juan Luengo y María Camps.

No conforme con la vida de los cuarteles de la península, en 1904, es destinado a las “Tropas de Antillas “en la Comandancia de Melilla donde es ascendido a Teniente Coronel, participando en el Protectorado de Marruecos en diferentes actividades bélicas, entre ellas, la defensa de los ataques de los moros al ferrocarril de las minas del Rif. En ésta situación permanecería hasta 1918 en cuyo año se

le ascendería a Coronel y a General de Brigada, pasando a situación de Reserva con destino a Almendralejo donde residiría los 28 años últimos de su vida, después de haber servido a la Patria en cuatro continentes y contar con una de las Hojas de Servicio mas extensas del ejército Español.

Ida Camps fallecería en 1.928 sin descendencia del General pero su nombre se transmitiría en la familia a través de su sobrina Ida Luengo Camps (Manila 1890-Almndralejo 1951), Condesa de Ósilo y a través de las nietas de ésta, Ida de la Hera Gutierrez quien amablemente ha cedido la fotografía del General e Ida Chacón Gutiérrez, prima y hermana de las escritoras extremeñas Dulce e Inma Chacón Gutiérrez.

El General Barbaza falleció en 1946 a la edad de 84 años, estando enterrado junto a Ida en el cementerio de Almendralejo. Vivió en la calle Mérida 1 y sus últimos años los pasó en la casa del nº 62 de la Calle Cervantes propiedad de Carmina Arroyo Dorado a quien le dejaría como recuerdo dos bonitas vasijas de cerámica filipina.



El Ayuntamiento de la ciudad le tiene dedicada una calle con su nombre.



Entendemos que la figura del General Barbaza al igual que la de los demás Generales aquí nacidos, es de considerable interés para Almendralejo y de ahí que hayamos decidido traer su biografía a estas jornadas históricas. Aunque nacido en Filipinas , su prolongada estancia y el hecho de estar enterrado aquí junto a su mujer lo vincula con nuestra ciudad y hace que sea uno de los cuatro generales que a lo largo de la historia ha dado Almendralejo junto con el Teniente General Fernández Golfín (1825-1889) quien también estuvo destinado en Cuba, Filipinas y Marruecos, el General honorífico de Brigada de Ingenieros Alberto Flores Triviño (1905-1986) quien donara al Ayuntamiento el busto de Vázquez Camarasa y para el que desde éstas líneas reclamamos tenga una

calle con su nombre al igual que la tienen los demás. Nuestro querido convecino el General de División José Luis González Barrera (1942). De todos ellos, Almendralejo debería sentirse muy orgulloso.

